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Энергетика

Передача эстафеты
Газификация Архангельской области вступает в 

новую стадию. Вслед за Архангельской ТЭЦ на «го-
лубое топливо» в скором времени будет переведена 
Северодвинская ТЭЦ-2. Сейчас к приемке газа гото-
вятся предприятия севера региона - от гигантов су-
достроения и ЦБК до небольших производств. 

Непростые технические аспекты перевода на при-
родный газ производственных и жилых объектов предъ-
являют к участникам относительно нового для региона 
рынка очень высокие требования. 

В свое время компания «Архпромкомплект» актив-
но включилась в программу газификации Ненецкого АО: 
выполнены строительство и реконструкция котельных 
жилфонда, аэропорта Нарьян-Мара. Были и другие объ-
екты за пределами Архангельской области. Например, 
строительство газовой котельной в Карелии для Кондо-
пожского КХП. 

В самой Архангельской области в этом направлении 
«Архпромкомплект» работает уже около шести лет. Пер-
вые заказы поступили из Ленского, Котласского, Пле-
сецкого районов. В частности, в Ленском районе ком-
пания построила две поселковые газовые котельные. 
В Котласском районе аналогичный проект реализован 
для местных электросетей и мясокомбината. Компа-
ния также получила большой опыт в переводе на при-
родный газ жилых домов в Плесецком районе. Завер-
шены проекты по строительству газовых котельных и 
по переводу существующих муниципальных котельных 
на природный газ в Ленском, Котласском районе, а так-
же в Архангельске.

В областном центре новый рынок услуг только фор-
мируется. «Архпромкомплект» одним из первых начал 
принимать заявки от предприятий по переводу на газо-
вое топливо.
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Â Àðõàíãåëüñêîì îôèñå êîìïàíèè TeleTRADE íà÷àëñÿ 
êîíêóðñ òðåéäåðîâ.  Ñàìûå ðàñ÷åòëèâûå è óäà÷ëèâûå 
ïîëó÷àò ïðèçû. Ïîáåäèòåëÿ æäåò  iPAD 2. Õîòèòå ïðèíÿòü 
ó÷àñòèå â êîíêóðñå è âûèãðàòü? Òîãäà âàì íåîáõîäèìî 
çàðåãèñòðèðîâàòüñÿ, ïðîéòè îáó÷àþùèé êóðñ «Îñíîâû 
áèðæåâîé òîðãîâëè» è îòêðûòü êîíêóðñíûé ñ÷åò äî 14 íîÿáðÿ. 
Ïîäâåäåíèå èòîãîâ ñîñòîèòñÿ 26 äåêàáðÿ 2011 ãîäà. 
Ïîäðîáíîñòè ïî òåëåôîíó (8182) 44-00-94.

Заработай и выиграй!
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Эхо недели

Из МРОТ предлагают  ■
вычеркнуть «северные»

В Госдуму внесен законопроект, запрещающий 
включать в минимальный размер оплаты труда выпла-
ты за работу в особых климатических условиях. Авто-
рами инициативы выступила группа депутатов во гла-
ве с первым замруководителя думских единороссов 
Владимиром ПЕХТИНЫМ.

Как отмечают разработчики в пояснительных материалах, 
анализ ситуации в северных  районах показал, что работода-
тели снижают размеры тарифных ставок и окладов. Таким об-
разом с учетом компенсационных доплат они устанавливают 
минимальную зарплату не ниже действующего МРОТ. 

Авторы утверждают, что сложившаяся правопримени-
тельная практика «противоречит  основным принципам тру-
дового законодательства, лишает смысла понятие МРОТ». 
Это также ставит работников Севера в неравное положе-
ние по сравнению с гражданами, работающими в более 
комфортном климате. 

На поддержку бизнеса  ■
направят 4 млн рублей

В рамках городской целевой программы поддерж-
ки и развития малого и среднего бизнеса в 2012 году 
предпринимателям помогут в приобретении лицензи-
онных программ. Также будет субсидироваться уча-
стие в ярмарочной и выставочной деятельности. Для 
горожан, желающих открыть свое дело, планируется 
организовать обучающие семинары и конференции.

Об этом на Совете по предпринимательству в мэрии Ар-
хангельска рассказал директор департамента экономики 
Алексей БИРКИН. Он также сообщил о результатах конкур-
са на получение грантов для открытия собственного дела. В 
2011 году по предложению мэра Виктора ПАВЛЕНКО из го-
родского бюджета было выделено 1,5 млн рублей. Такая же 
сумма была привлечена из федерального центра. 

По итогам конкурсного отбора семь предпринимателей 
из 13-ти получили финансовую помощь. Конкурс на получе-
ние бюджетных субсидий в 2012 году уже объявлен. 

Колхозы-банкроты готовы  ■
отдавать долги

Пять колхозов, расположенных в Приморском и 
Онежском районах, объявившие три года назад о бан-
кротстве из-за падения цен на рыбу и долгов за топ-
ливо, сейчас работают не хуже, чем остальные рыбо-
ловецкие предприятия Архангельской области, и до 
2015 года отдадут около 130 млн рублей кредиторам. 
Об этом заявил на пресс-конференции в ИА «Двина-
Информ» председатель «Рыбакколхозсоюза» Архан-
гельской области Андрей ЗАИКА.

Погашению долгов должен способствовать начавший-
ся выход предприятий из процедуры банкротства после за-
ключения мирового соглашения с кредиторами. На днях ар-
битражный суд прекратил банкротство колхоза имени В.И. 
Ленина и колхоза «40 лет Октября» в Онежском районе. В 
отношении рыболовецких колхозов «Заря», имени Калини-
на и «Красное знамя», по мнению Андрея Заики, процедура 
банкротства тоже в скором времени завершится.

Сквер отстаивают в суде ■
Жильцы дома №15 на улице Попова в Архангель-

ске и областное минимущества приняли участие в су-
дебных слушаниях, определяющих дальнейшую судь-
бу сквера, расположенного между Домом офицеров 
Архангельского гарнизона и отделением восстанови-
тельного лечения детской поликлиники. Суд первой 
инстанции принял решение в пользу горожан. 

В 2007 году решением мэрии Архангельска земельный 
участок был выделен под строительство административ-
ного здания со встроенными помещениями общественно-
го назначения. Жильцы дома, в непосредственной близо-
сти от которого расположен сквер, обратились в суд с на-
мерением отстоять зеленую зону отдыха. Октябрьский рай-
онный суд города Архангельска признал ненормативным 
решение органа местного самоуправления о предостав-
лении участка под строительство. Решение суда застрой-
щик намерен обжаловать. 

Акценты

Городская среда: Утверждены правила пользования общесплавной кан

Госзаказ: Аукционы проводят для избранных

Нарушения выявили при проведе-
нии аукциона на право выполнения 
работ по созданию Лесного семено-
водческого центра в Архангельской 
области. Заказчик - Главное управ-
ление капитального строительства - 
включил в документацию об аукционе 
товары, технологически и функцио-
нально не связанные со строительст-
вом объекта. Проектные, строитель-
ные работы, а также оборудование и 
мебель были объединены в один лот. 
Кроме того, срок выполнения работ 

(до 20 декабря 2011 года) не оправ-
дан, так как, согласно проекту, на вы-
полнение указанных работ потребу-
ется не менее 42 месяцев.  Аукцион 
аннулирован.

Аналогичное решение принято по-
сле рассмотрения жалобы ОАО «Ком-
пания «Медицина» и ООО «Централь-
ная Медицинская База» на действия 
единой комиссии, созданной Агентст-
вом государственного заказа и конку-
рентной политики Архангельской об-
ласти.

Как выяснилось, региональное ми-
нистерство здравоохранения устано-
вило четкие требования на поставку 
компьютерного томографа для онко-
логии начальной стоимостью 51,5 млн 
рублей, которые соответствуют толь-
ко единственному томографу произ-
водителя Siemens.

Представитель заказчика пояснил, 
что под характеристики поставляемо-
го товара подходят томографы мини-

мум двух производителей. Однако со-
гласился с тем, что обозначил диапа-
зон характеристик некорректно, в ре-
зультате чего под техническое зада-
ние стал подходить только томограф 
Siemens. 

Министерству здравоохранения 
выдано предписание об аннулиро-
вании электронного аукциона и на 
поставку оборудования для Архан-
гельского онкологического диспан-
сера.  

Из технического задания следова-
ло, что оборудование  может поставить 
только одна компания, которая явля-
ется эксклюзивным дистребьютором 
производителя Thermo Fisher Scientific 
Inc. Как отмечают в антимонопольном 
управлении, в областном правитель-
стве не представили сведений о том, 
что заказ может быть исполнен кем-
либо, кроме фирмы ООО «Оптэк». На-
чальная цена контракта - почти 28 млн 
рублей.

ФАС аннулирует торги
Архангельское УФАС 
России отменило три 
аукциона, организованных 
Правительством 
Архангельской области. 

Рита ИЛИЬНА

журналист

БК

В теории сточные воды 
попадают либо в систему, 
предусматривающую раз-
дельный прием производст-
венно-бытовых и атмосфер-
ных сточных вод, либо в кол-
лектор общесплавной кана-
лизации. В больших городах 
канализационные сооруже-
ния эксплуатируются уже в 
течение многих десятков лет, 
и поэтому говорить о выборе 
какой-либо системы отвода 
стоков в настоящее время не 
приходится. 

По расчетам мэрии, в 
прошлом году городская ка-
нализация приняла почти 7,5 
тысячи куб. м талых и дожде-
вых вод. Ежегодные убытки 
МУП «Водоканал» из-за от-
сутствия нормативно-право-
вых документов, в том числе 
регламентирующих  пользо-
вание общесплавной кана-
лизацией, составляют ори-
ентировочно 34 млн рублей 
(2010 год). 

Столица Поморья в этом 
смысле является первоот-
крывателем: пока Архан-
гельск единственный город 

в области, где разработаны 
правила пользования сис-
темой городской канали-
зации. Аналогичные нормы 
приняты в Череповце и По-
дольске. 

Над документом в мэрии 
Архангельска и городской 
Думе трудились не один ме-
сяц. Принять его удалось 
только после значительной 
доработки со второго за-
хода - на сессии гордумы 
26 октября. Как пояснил 
дирек тор департамен-
та городского хозяйства 
мэрии Архангельска Вла-
димир ПЛЮСНИН, прави-
ла затронут почти 70 объек-
тов, расположенных в цен-
тральных округах Архан-
гельска — Ломоносовском 
и Октябрьском. Однако на-
селения нововведение не 
коснется.   

«Мы взяли основные объ-
екты, которые попадают под 
действие правил, и сдела-
ли примерный расчет. Так, 
Первая городская больница 
должна будет заплатить 123 
тысячи рублей за год. По му-
ниципальным учреждениям 
платеж составит около 500 
тысяч», - сообщил Владимир 
Плюснин.  

И хотя к формулировкам 
отдельных положений пра-
вил у прокуратуры имелись 
возражения, в частности, они 
касались причин, по которым 
«Водоканал» может отказать 
в подключении к канализа-
ции из-за отсутствия техни-
ческой возможности, пред-
седатель профильной ко-
миссии по городскому хо-
зяйству Дмитрий АКИШЕВ 
предложил принять доку-
мент, а уже потом внести по-
правки технического харак-
тера на следующих сессиях. 

«Да, это дополнительный 
платеж для предприятий и уч-

реждений. Однако по  дейст-
вующему законодательству 
они должны были платить, но 
этого не делали», - объяснил 
суть законодательной ини-
циативы депутат. 

Методика, принятая му-
ниципалитетом, существен-
но уменьшила возможные 
суммы платежей, в разы сни-
зив федеральную норму. Это 
временный документ, отме-
тил Дмитрий Акишев, напом-
нив, что фактически сейчас 
полгорода сбрасывает стоки 
в общую трубу.  - Новые объ-
екты будут строиться уже по 
современным стандартам».  

Чтобы город не затопило
В Архангельске практически отсутствует 
«ливневка»: все сточные воды — 
бытовые, производственные и дождевые — 
сплавляются по одной общей системе 
труб, попадая в городскую хозфекальную 
канализацию. Упорядочить пользование 
сетью призваны новые правила, 
которые приняты Архангельской 
городской Думой. Что изменится 
для собственников зданий?

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Следственными органами за-
вершено расследование уголов-
ного дела в отношении ректора 
СГМУ Павла СИДОРОВА. Он обви-
няется в получении взяток путем 
вымогательства в крупном раз-
мере. Уголовное дело направле-
но прокурору Архангельской об-
ласти для утверждения обвини-
тельного заключения и о переда-
че дела в суд.

Россельхознадзор запретил прода-
жу лосося трех норвежских производи-
телей на российском рынке в связи с об-
наружением бактерий листерии. С начала 
октября приостановлен ввоз на россий-
ский рынок лосося и форели компаний 
«SotraFiskeindustri AS» и «Egil Kristoffersen 
og Sonner AS». Третья компания, «Kirkenes 
Processing AS», получила извещение о 
приостановлении ввоза ее продукции с 
25 октября. 
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Подробности

ализацией

Финансы: Регион переходит на «трёхлетку» 

Энергетика: Губернатор требует уменьшить тариф

Как сообщили в пресс-службе регио-
нального правительства, единственная при-
чина, по которой снижение может не состо-
яться, – это необходимость включения в та-
риф выпадающих доходов ТГК-2 за прошлые 
годы. Как сообщила руководитель Агент-
ства по тарифам и ценам Нина ФАЛЕЛЕЕ-
ВА, теплоснабжающая организация заявила 
о выпадающих доходах в размере 1,5 млрд 
рублей из-за роста цен на мазут и уголь. 

«Мы работали совместно с Федеральной 
службой по тарифам, чтобы привести к ми-
нимальному размеру эти выпадающие до-
ходы. В итоге нам удалось снизить запро-
сы энергетиков почти в три раза, с полуто-
ра миллиарда до 430 миллионов рублей. То 
есть расчеты сделаны исходя из минималь-

но возможных цен, по которым они могли ку-
пить топливо в прошлом году», - подчеркну-
ла Нина Фалелеева.

По ее словам, все расчеты происходят в 
строгом соответствии с поручениями пре-
зидента и Правительства Российской Фе-
дерации о повышении тарифов не с 1 янва-
ря, а с 1 июля 2012 года. 

Илья МИХАЛЬЧУК поручил в кратчай-
шие сроки проанализировать изменения 
тарифов с учетом перехода ТЭЦ на газ. 
«Мы должны не просто выполнить поруче-
ние президента. Я требую, чтобы жители го-
родов ощутили снижение тарифов на теп-
ловую энергию. В трехдневный срок пред-
ставьте мне предложения», - заключил гла-
ва региона.

Курс на снижение
В Архангельской области завершаются работы по газификации 
«большой энергетики». Газовики пообещали, что к 15 декабря смогут 
обеспечить Северодвинскую ТЭЦ-2 «голубым топливом». В связи 
с этим в областном правительстве рассматривается возможность 
снизить тарифы на тепловую энергию, в том числе для населения.

Представленный областным правитель-
ством проект бюджета, как всегда, дефи-
цитный. Доходы региональной казны на сле-
дующий год спланированы в размере 45,8 
млрд рублей, что на 9,8% больше, чем ана-
логичный показатель 2011 года. Расходы со-
ставят 54,9 млрд. рублей. «Плановый» дефи-
цит - 9,1 млрд рублей. 

В последующие два года, несмотря на 
рост доходов до 45 млрд рублей в 2013-м и 
свыше  45 млрд в 2014 году, дефицит обла-
стного бюджета спрогнозирован в сумме 5,6 
млрд и 6,1 млрд рублей соответственно. 

Самая весомая целевая программа бюд-
жета – строительство, ремонт и содержание 
автомобильных дорог. На эти цели в казне 
предусмотрено свыше 2,5 млрд рублей. Ме-
жду тем сокращается финансирование про-
ектов по массовому жилищному строитель-
ству — до 50 млн рублей. На строительст-
во и капитальный ремонт образовательных 
учреждений в области планируется напра-
вить 230 млн рублей. На развитие образо-
вания и науки — 168 млн.

На поддержку аграриев заложено 550 
млн рублей. На развитие малого и средне-
го бизнеса министерство финансов пред-
лагает выделить 64 млн. Еще 65 млн пой-
дет на мероприятия по повышению инве-
стиционной привлекательности Архангель-
ской области, 12 млн рублей — на развитие 
въездного туризма, 10 млн — на пожарную 
безопасность. На оплату публикаций в СМИ 
в правительстве региона предлагают потра-
тить около 90 млн рублей.

По словам председателя комитета по 
ЖКХ и энергетике Андрея АННИНА,  про-
ект бюджета не предусматривает выделе-

ние средств на подготовку к отопительно-
му сезону. «Кроме того, расходы на 2012 год 
по разделу «ЖКХ» сформированы без уче-
та индексации тарифов и запланированы 
на уровне 2011 года. Это приведет к ухуд-
шению экономической ситуации организа-
ций ЖКХ. Данное положение нуждается в 
корректировке».

Как отметила депутат Валентина ПО-
ПОВА, вызывает недоумение и тот факт, что 
на 2013–2014 годы не предусмотрены рас-
ходы на расселение из аварийного жилья и 
проведение капитального ремонта жилищ-
ного фонда. «Все мы знаем остроту этой 
проблемы, в частности в Архангельске. Учи-
тывая, что мы принимаем трехлетний бюд-
жет, необходимо закладывать средства на 
ее решение сейчас», – подчеркнула она.

Выпадающие доходы бюджета от пре-
доставленных областным законодательст-
вом налоговых льгот в 2012 году оценива-
ются почти в 1,5 млрд рублей. Самый боль-
шой «провал» по налогу на имущество ор-
ганизаций - 1,3 млрд рублей. 

Но гораздо большую озабоченность вы-
зывает госдолг, который продолжает расти. 
В следующем году областная казна только 
на его обслуживание направит 800 млн руб-
лей. Предел государственного внутренне-
го долга области на 1 января 2013 года ус-
тановлен в сумме 27,4 млрд рублей, а к 2015 
году и вовсе перевалит за 38 млрд рублей.

По мнению председателя комитета 
по промышленности и экономическому 
развитию Евгения УХИНА,  проект нужда-
ется в корректировке по целому ряду пози-
ций. «На мой взгляд, одно из первых меро-
приятий, которое необходимо провести в 
целях оптимизации расходов, – инвентари-
зация всех целевых программ, которые у нас 
действуют. Не секрет, что подчас они быва-
ют крайне неэффективны», – заявил он.

Скользящий бюджет
В Архангельске сверстан проект областного бюджета на 2012-й 
и плановый период 2013-2014 годов. Депутатам областного 
Собрания предстоит утвердить главный финансовый документ 
региона на три года вперед. Муниципалитетам также посоветовали 
не затягивать с переходом на формат «скользящей трехлетки». 
В региональном министерстве финансов уверены: это позволит 
качественно улучшить бюджетный процесс. Однако депутатов 
представленный вариант бюджета разочаровал: документ 
раскритиковали и вернули на доработку.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Проблема отвода 
сточных вод 
заключается 
в том, чтобы принять 
интенсивные потоки 
воды во время дождей и 
отвести их с городской 
территории. Тот, кому 
когда-либо приходилось 
быть свидетелем 
затопления улиц в 
центре Архангельска, 
хорошо знает, какие 
катастрофические 
масштабы может 
принять разрушительное 
воздействие воды при 
сильных ливнях.

Татьяна ДРОБЕШКИНА, 
депутат Архангельской 
городской Думы: 

Сергей РЫЖКОВ, 
депутат Архангельской 
городской Думы, директор 
МУП «Водоканал»:

- В федеральном законе об охра-
не окружающей среды сказано, что 
каждый потребитель должен пла-
тить за забор и сброс воды. Горожа-
не уже оплачивают эту услугу, а вот 
некоторые предприятия были осво-
бождены от этого бремени. Меж-
ду тем расходы несут организации, 
эксплуатирующие сети и произво-
дящие очистку сточных вод.

В принципе, можно было не при-
нимать правила на местном уровне, 
а пользоваться федеральным зако-
нодательством. Оно предусматри-
вает два способа оплаты: согласно 
показаниям прибора учета либо в 
зависимости от сечения трубы. Мы 
же попытались смягчить методи-
ку, предложив иную формулу рас-
чета, которая принимается Роспри-
роднадзором для обсчета годово-
го количества атмосферных осад-
ков, попадающих в канализацию. В 
итоге предприятия будут платить 
раз в пять, а некоторые и в десять 
меньше. 

- До 2010 года, когда тарифы на 
водоснабжение и водоотведение 
устанавливались муниципалите-
том и горсоветом, затраты пред-
приятий на ремонт и обслуживание 
общесплавной канализацией учи-
тывались. Сейчас тарифы устанав-
ливаются субъектом РФ. Агентство 
по тарифам и ценам при отсутствии 
правил не принимает во внимание 
затраты на ремонт и обслуживание 
сетей.  Получается, что фактически 
город системой пользуется, а рас-
ходы не признаются. Но очевидно, 
что систему канализации необхо-
димо содержать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СТРУКТУРА ГОСУДАРСТВЕННОГО ВНУТРЕННЕГО ДОЛГА 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ НА 1 ОКТЯБРЯ 2011 ГОДА

Наименование

Величина 
внутреннего 

госдолга
(тыс. рублей)

1. Обязательства по государственным гарантиям

1.1. ГУП «ИК «Архангельск» - АО Венгерский Эксимбанк 403 341,8

1.2. МУП «Водоканал» для реализации проекта ЕБРР «Усовершенство-
вание системы муниципальных услуг в г. Архангельске»

315 267,1

1.3. ОАО «Архангельская областная энергетическая компания» 140 000,0

Итого 858 608,9

2. Договоры и соглашения на получение бюджетных кредитов 
из федерального бюджета

2.1. Бюджетный кредит на закупку плодоовощной продукции и картофеля 546,4

2.2. Инвестиционный кредит на строительство газопровода 1 747,1

2.3. Средства федерального бюджета, предоставленные на поддержку 
сезонной заготовки топлива на электростанциях, проведения ремонта 
энергетического оборудования и обеспечения населения топливом, пе-
реоформленные в госдолг области в соответствии с договорами долга

9 771,1

2.4. Кредиты, предоставленные на частичное покрытие дефицита 
бюджета

4 388 000,0

2.5. Кредит, предоставленный на строительство и ремонт автомобиль-
ных дорог

3 280 501,8

2.6. Кредит на поддержку монопрофильных муниципальных образований 697 944,0

Итого 8 378 510,5

3. Кредитные соглашения и договоры

3.1. Обязательства по кредитам, привлеченным в Архангельском отде-
лении  Сбербанка РФ № 8637

3 600 000,0

3.2. Обязательства по кредитам, привлеченным в Архангельском фи-
лиале ОАО «Банк ВТБ Северо-Запад»

500 000,0

Итого 4 100 000,0

ВСЕГО 13 337 119,4

И.о. главы города Новодвинска, первый заместитель 
мэра Алексей РЯДОВКИН заявил о своем уходе.

«После отрешения от должности губернатором избран-
ного мэра Ивана Попова я исполнял обязанности главы. Не 
могу согласиться, что дела в ЖКХ Новодвинска находятся 
в самом плачевном состоянии, хотя именно этот мотив по-
служил причиной принятия кадровых решений. Сейчас раз-
вернута кампания по дискредитации меня как и.о. мэра го-
рода с целью вынудить уйти с должности. Я принял единст-
венное верное решение, чтобы освободить должность для 
прихода в мэрию Владимира Белоглазова».



4
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 40 (568) � 31.10.2011 � WWW.BCLASS.RU

Губерния
Производство: В Устьянском районе построен лесопеГордума: На повестке дня имущественные вопросы

Устьянский лесопромыш-
ленный комплекс (УЛК), соз-
данный бизнесменом Вик-
тором БУТОРИНЫМ на об-
ломках таежного совхоза 
«Едемский», с 2005 года ус-
пешно заготавливал и по-
ставлял древесину на цел-
люлозно-бумажные комби-
наты в Котлас, Архангельск и 
в Финляндию. Речь о глубо-
кой переработке, возможно, 
и не зашла бы, но в 2006 году 
резко поменялась конъюнк-
тура рынка. Взятый Прави-
тельством РФ курс на повы-
шение таможенных пошлин 
на древесину заставил ле-
сопромышленников сменить 
стратегию.

Виктор Буторин тем вре-
менем уже взял курс на соб-

ственную переработку леса. 
Рабочие вырубили и выкорче-
вали участок земли в 40 гек-
таров, забетонировали тер-
риторию площадью 28 га. Для 
этого пришлось даже постро-
ить собственный бетонный 
завод. 

«Мы разделили наше 
предприятие на две части: 
одно заготавливает древе-
сину, другое перерабатыва-
ет, - говорит Виктор Буто-
рин. - Только в заготовку мы 
инвестировали 650 млн руб-
лей. Заменили практически 
всю технику. Были закуплены 
новые харвестеры, форвар-
деры, 22 ассортиментовоза, 
погрузчики, другая техника».  

Первоначально планиро-
валось построить комплекс с 
объемом выпускаемой про-
дукции 150 тысяч кубомет-
ров пиломатериалов в год, 
но впоследствии строитель-

ство постоянно усложнялось 
и расширялось. В итоге пока-
затели выросли в три-четыре 
раза по сравнению с перво-
начальными проектами. 

В 2012 году УЛК планиру-
ет выпустить 400 тысяч ку-
бометров пиломатериалов, 
в 2013 году – 500 тысяч кубо-
метров. «Причем для такого 
объема производства нам 
хватит собственной расчет-
ной лесосеки», - подчеркива-
ет Виктор Буторин. Органи-
зация лесоперерабатываю-
щего комплекса на базе ООО 
«Устьянский ЛПК» по инициа-
тиве Правительства Архан-
гельской области включе-
на в перечень приоритетных 
инвестиционных проектов в 
области освоения лесов Пра-
вительства России. Лесные 
участки передаются  без аук-
циона. Кроме того, на период 
окупаемости проекта уста-

Новый флагман 

В Устьянском 
районе открылся 
современный лесо-
перерабатывающий 
комплекс, способный 
производить до 500 
тысяч кубометров 
пиловочника. 
Первый пробный 
пуск лесопильного 
цеха состоялся еще 
в прошлом году, но 
тогда предприятие 
не смогло выйти на 
проектную мощность 
из-за отсутствия цеха 
сухой сортировки. 
Производственное 
отделение было 
построено, и теперь 
у комплекса есть 
все возможности 
стать флагманом 
лесопильного 
производства 
Северо-Запада РФ, 
уверены в областном 
правительстве.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БКДепутатам предстояло разрешить пере-
дачу здания на Никольском, 44, где распо-
лагается прокуратура Соломбальского рай-
она и следственный комитет, в собствен-
ность Российской Федерации. Так или ина-
че, это нужно сделать по федеральному за-
конодательству, однако городская Дума ре-
шила воспользоваться правом вето, пусть и 
временным. 

От сдачи в аренду муниципального иму-
щества город получает всего 203 тысячи 
рублей в год. 

«Через два месяца у нас это имущест-
во по-любому заберут. Конечно, если мы не 
хотим «поиграться» и получить за это вре-
мя лишние пару тысяч рублей - нужно согла-
шаться», - с определенной долей иронии за-
метил депутат Сергей МОИСЕЕВ. 

Однако народные избранники проголо-
совали против. «Городская собственность 
должна работать на муниципалитет. Мы и 
так все, что зарабатываем, отдаем наверх, 
а потом выступаем в роли просителей: а не 
дадите ли вы нам 400 миллионов на разви-
тие Архангельска как областного центра?» 
- сказал депутат Дмитрий АКИШЕВ. По 
его словам, достаточно обратиться к опы-
ту городов-побратимов, например Эмде-
на или Оулу. «Сила города - в его собствен-
ности, когда у муниципалитета есть все: от 
стадионов и парков до административных 
зданий и дорог. У нас же все перевернуто». 
Схожее мнение высказал депутат Максим 
КОРЕЛЬСКИЙ, отметив, что понимает не-
обходимость соблюдения федерального за-
кона, но для себя лично аргументов, объяс-
няющих передачу имущества, не находит. 

Максим Корельский критично отнесся 
и к инициативе установить для Государст-
венного академического Северного рус-
ского народного хора льготную арендную 
плату. Речь шла об общежитиях для сотруд-
ников хора, которые является муниципаль-
ной собственностью. Директор Северно-
го хора Александр БАРСКИЙ попытался 
объяснить свою просьбу:  государственное 
учреждение культуры оплачивает аренду из 
внебюджетных источников, данные затра-
ты из областного бюджета не компенсиру-
ются и не могут компенсироваться, таково 
законодательство. Хор вынужден изыски-
вать эти средства из доходов от концерт-
ной деятельности. «Если бы мы жили в Оулу, 
мы бы зарабатывали 15 млн рублей в год!» 
- продолжил ассоциации Дмитрия Акише-
ва Александр Барский. Между тем на мно-
гих городских концертах Северный хор вы-
ступает бесплатно. 

За артистов вступился мэр Архангель-
ска Виктор ПАВЛЕНКО: «Северный русский 
народный хор – бренд не только нашего го-
рода, но и области, всей России. Финанси-
ровать областное учреждение за счет город-
ских программ мы не можем, но неужели мы 
не найдем возможность оказать поддержку 
артистам, которые участвуют во всех город-
ских праздниках? Для городского бюджета 
это чаще всего не стоит ни копейки».

Красноречивы оказались и цифры: вы-
падающие доходы городского бюджета со-
ставляют порядка 6 тысяч рублей в месяц, 
а в год – чуть более 70 тысяч рублей. Труд-
но не согласиться с тем, что это совсем не-
большая цена, когда речь идет о содействии 
в развитии культуры и поддержке талантли-
вых горожан, прославляющих столицу По-
морья далеко за ее пределами.

В итоге депутаты приняли положитель-
ное решение. Коэффициент социальной 
значимости при расчете арендной платы ус-
тановлен и для других организаций: Агент-
ства записи актов гражданского состояния 
Архангельской области; Архангельского об-
ластного отделения ВООВ «Боевое Братст-
во»; Архангельского регионального отделе-
ния общероссийской общественной орга-
низации семей погибших защитников Оте-
чества.

«Чем проще вопрос, тем сложнее дис-
куссия, - заметил председатель комис-
сии по инвестициям, собственности и 
предпринимательству Архангельской 
городской Думы Александр ФРОЛОВ. - 
Выпадающие доходы незначительны, и они 
с лихвой компенсируются социальной отда-
чей организаций». 

Судьбоносный для бизнеса прогнозный 
план приватизации рассмотрели за две ми-
нуты: проект был тщательно проработан на 
депутатской комиссии. В 2012 году муници-
палитет выставляет на продажу почти 100 
объектов. Предполагаемый доход в город-
скую казну рассчитан в размере 170 млн 
рублей.

«Основу плана приватизации составля-
ют помещения, выкупаемые добросовест-
ными арендаторами по 159-му Федераль-
ному закону. Муниципалитет предоставляет 
предпринимателям возможность реализо-
вать свое преимущественное право выкупа. 
Часть объектов находится в центре города, 
хотя в большинстве своем это подвальные 
помещения. Если конъюнктура не поменя-
ется и мы не уйдем в кризисный 2008 год, то 
план будет выполнен», - прокомментировал 
принятое решение Александр Фролов. 

Если бы Архангельск 
стал Оулу... 

На сессии Архангельской городской Думы был рассмотрен 
целый блок имущественных вопросов. Утвержден план 
приватизации муниципального имущества на 2012 год, 
многодетным семьям предоставлено право льготной 
арендной платы за землю, а Северному хору присвоен 
коэффициент социальной значимости. И это еще не все...

Cложной техникой управляет компьютер. Сканеры на одной линии определяют 
геометрию дерева, на другой - спецификацию изготовленных пиломатериалов и 
выводят эту информацию на табло. Эта же информация автоматически попадает 
в компьютерную базу данных, так что подсчитывать количество выпущенных 
досок той или иной толщины вручную нет необходимости. 
На территорию лесопильного цеха в автоматическом режиме поступают бревна, 
а выходят уже готовые пиломатериалы, упакованные в специальную пленку. 
Погрузка в вагоны идет прямо на территории предприятия.
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Технологии
рерабатывающий комплекс «МегаФон»: Наша универсальность – ваше преимущество!

РАСШИРЕНИЕ СЕТИ – 
РАСШИРЕНИЕ СПЕКТРА УСЛУГ

На протяжении последних двух лет 
«МегаФон» активно формировал соб-
ственную магистральную сеть в Архан-
гельской области. После присоедине-
ния в феврале 2011 года к ОАО «Мега-
Фон» компании «ПетерСтар», входив-
шей в группу «Синтерра» и являвшейся 
на момент слияния одним из крупней-
ших операторов фиксированной свя-
зи Северо-Западного региона, протя-
женность волоконно-оптических ли-
ний связи ОАО «МегаФон» значитель-
но увеличилась. Сегодня узлы фикси-
рованной связи присутствуют во всех 
районах Архангельска, что позволяет 
организовать подключение всех видов 
современных услуг связи.

Предложения «МегаФона» актуаль-
ны и для корпоративных, и для частных 
клиентов - пользователей проводно-
го и мобильного Интернета, сотовой 
и фиксированной телефонии, а также 
для операторов связи. Такое разносто-
роннее развитие дает компании право 
изменить статус с мобильного на уни-
версального оператора.

БОЛЬШЕ УСЛУГ 
ЗА МЕНЬШИЕ ДЕНЬГИ

Получение услуг от универсаль-
ного оператора (образно говоря, «из 

одного окна») позволяет оптимизиро-
вать затраты. Использование конвер-
гентных решений дает возможность 
снизить общие расходы на связь до 
50% и позволяет увеличить продол-
жительность телефонных разговоров, 
объемы потребления услуг передачи 
данных и доступа в Интернет без уве-
личения затрат. 

Осенью 2011 года «МегаФон» де-
лает предложение для новых корпо-
ративных клиентов – звонки с фикси-
рованной линии на мобильные номе-
ра и наоборот внутри корпоративной 
группы клиента – 0 руб./мин*.

КОНВЕРГЕНЦИЯ
Вместе с тем на рынок выводят-

ся новые высокотехнологичные услу-
ги связи, внедрение которых было бы 
невозможно без объединения сетей. 
В ближайшее время компания плани-
рует вывести на рынок новый конвер-
гентный сервис, аналогов которому 
еще нет.  

Услуга «Единая визитка» позволя-
ет объединить сразу несколько теле-
фонных линий, в том числе и мобиль-
ных, под одним прямым городским 
номером. При этом вызов может од-
новременно поступать и на стацио-
нарный, и на мобильный телефон со-
трудника. С помощью нового сервиса 
можно начать разговор по стационар-
ному и продолжить его по мобильно-
му телефону и наоборот.  

ПРЕИМУЩЕСТВА
Корпоративные клиенты «Мега-

Фона» имеют возможность пользо-
ваться целым рядом преимуществ 
объединенной инфраструктуры, сре-
ди которых: 

- выделенное корпоративное 
обслуживание - клиенты, объеди-
нившие несколько мобильных номе-
ров на одном лицевом счете или под-
ключившие услуги фиксированной 
связи, обслуживаются в офисе кор-
поративных продаж и обслуживания 
у своего персонального эксперта;

- выгодные тарифные предло-
жения - корпоративный тарифный 
план позволит существенно сокра-
тить затраты на услуги мобильной и 
фиксированной связи;

- удобный сервис для управле-
ния расходами «Сервис Гид» позво-
лит контролировать затраты на мо-
бильную связь в реальном времени, 
не дожидаясь окончания месяца;

- высокотехнологичные допол-
нительные услуги помогут эффек-
тивно решать бизнес-задачи: «SMS-
Информ», «Офис в кармане», «Управ-
ление удаленными объектами», доступ 
к услугам Центра обработки данных.

Консультацию по тарифам и ус-
лугам ОАО «МегаФон» можно полу-
чить по телефону (8182) 49-34-44 
или на сайте www.megafon.ru.

Универсально и выгодно
С приобретением 100% 
акций одного из ведущих 
российских магистральных 
операторов, ЗАО «Синтерра», 
«МегаФон» вышел на рынок 
фиксированной телефонии и 
широкополосного 
доступа в Интернет.

*Акция действует с 01.11.11 по 15.12.11 при наличии технической возможности и распространяются на клиен-
тов: пользующихся услугами корпоративной мобильной связи «МегаФона» и подключающих услуги корпо-
ративной фиксированной связи «МегаФона» в период проведения Акции; пользующихся услугами корпора-
тивной фиксированной cвязи «МегаФона» и подключающих услуги корпоративной мобильной связи «Мега-
Фона» в период проведения Акции; не пользующихся корпоративными услугами «МегаФона» и подключаю-
щие их в период проведения Акции.

Если вы пользуетесь корпоративной мобильной связью «МегаФона»,  �
но планируете подключение офиса к фиксированной телефонии — это пред-
ложение специально для вас. При подключении услуг фиксированной связи 
стоимость звонков между мобильными и фиксированными номерами, заре-
гистрированными на вашу компанию, – 0 руб./мин.

Если же вы пользуетесь фиксированной связью «МегаФона» и решили  �
подключить своих сотрудников на выгодный корпоративный тариф по мобиль-
ной связи «МегаФона» – это предложение также для вас. Став корпоративным 
клиентом и по мобильной связи, вы получаете стоимость звонков между фик-
сированными и мобильными телефонами ваших сотрудников – 0 руб./мин.

Если вы только планируете подключение фиксированных или мобиль- �
ных услуг «МегаФона», пожалуйста, обратитесь в наш отдел продаж. Мы бу-
дем рады сделать вам предложение по комплексу телекоммуникационных 
услуг, которое выгодно отличается по качеству услуг и ценам. 

ВНИМАНИЕ: АКЦИЯ! 

Новое выгодное предложение корпоративным клиентам – 
звонки между мобильными и фиксированными номерами 
компании – 0 руб./мин.

на правах рекламы

ЛПК
навливается 50% скидка по 
платежам за аренду лесов. 

Впрочем, во время строи-
тельства лесоперерабаты-
вающего комплекса не все 
шло гладко. На скамье под-
судимых за контрабанду и 
уклонение от уплаты тамо-
женных платежей оказались 
топ-менеджеры Устьянско-
го ЛПК. Директор по разви-
тию Виктор ЛОСКУТОВ и за-
меститель генерального ди-
ректора по стратегическому 
развитию Сергей ГОРЕВ пе-
ревезли из Италии через та-
моженную границу РФ котель-
ное оборудование для строя-
щегося лесоперерабатываю-
щего комплекса с обманным 
использованием документов, 
сопряженным с недостовер-
ным декларированием. 

По документам, у италь-
янской компании приобрета-
лись не водогрейные котлы, 
а печи-утилизаторы для сжи-
гания древесных отходов, ко-
торые не облагаются ввозной 
таможенной пошлиной. Тогда 
как за котельное оборудова-
ние предпринимателям при-
шлось бы заплатить в госу-
дарственную казну 15% от 
его стоимости. В результате 
махинаций общая сумма не-
уплаченных таможенных пла-
тежей составила порядка 10 
млн рублей. 

Приговор Лоскутову и Го-
реву зачитывали в июле 2011 
года, когда новый лесопе-
рерабатывающий комплекс 
фактически уже был постро-
ен. В ходе судебного заседа-
ния подсудимые полностью 
признали свою вину. Учи-
тывая этот факт, а также то, 
что на момент рассмотрения 
дела таможенные платежи 
за незаконно ввезенный то-
вар были уплачены в полном 
объеме с учетом начисленных 
пени и штрафов, топ-менед-
жеры Устьянского ЛПК отде-
лались условным наказани-
ем в виде трех лет лишения 
свободы.

В октябре состоялось тор-
жественное открытие ООО 
«Устьянский лесопромыш-
ленный комплекс». Участие в 
церемонии принимали губер-
натор Архангельской облас-
ти Илья МИХАЛЬЧУК, замес-
титель губернатора Вологод-
ской области Виктор ГРАЧЕВ, 
епископ Архангельский и Хол-
могорский ДАНИИЛ, предста-
вители Федерального агент-
ства лесного хозяйства, Сбер-
банка России.

«На сегодняшний день 
производство ООО «Усть-
янский лесопромышленный 
комплекс» - не только самое 
современное в Архангельской 
области. Оно выделяется на 
фоне всей России», – под-
черкивают в областном пра-
вительстве.

Действительно, работа 
на комбинате полностью ав-
томатизирована. Всего один 
человек трудится на пильной 
линии, один - на кромкооб-
резной, четверо - на сорти-
ровочной линии сырых пило-
материалов. 

Несмотря на то, что пред-
приятие только что построено, 
у Владимира Буторина есть 
планы по расширению ново-
го производства. «Мы опре-
делили узкие места, которые 
нам мешают расширить про-
изводство, и в будущем году 
займемся их модернизацией, 
- говорит предприниматель. - 
Сейчас в сутки мы изготовля-
ем 700-1000 кубометров пило-
материалов, скоро будем вы-
пускать полторы тысячи кубо-
метров». 

В последующие годы на 
территории комплекса будет 
построен пеллетный завод, 
мини-ТЭЦ, вырабатывающая 
тепло и электричество. Пел-
леты будут изготавливаться 
из опилок, а энергостанция 
работать на отходах произ-
водства и щепе деревьев ли-
ственных пород. Таким обра-
зом, отходов в этом комплек-
се не будет совсем. 
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Деловая среда
Кадровая политика: Николай КалистТочка зрения: Риэлторов призывают саморегулироваться

Прямая линия www.bclass.ru

Сбербанк online
Крупнейший банк страны меняется: вне-
дряются новые технологии, повышается 
качество обслуживания, совершенствует-
ся линейка банковских продуктов.

Для определения основных направлений 
развития Сбербанка очень важна обрат-
ная связь с клиентами. 

На «прямой линии» bclass.ru на ваши 
вопросы отвечает заместитель началь-
ника отдела качества клиентского 
обслуживания Архангельского отделе-
ния Сбербанка Татьяна СОКОЛОВА.

реклама

- Николай Яковлевич, во-
прос обеспечения жильем 
работников заводов стоит 
остро: общежития заселе-
ны полностью, покупка или 
съем квартиры выливают-
ся в немалые суммы. Госу-
дарство частично урезало 
соцгарантии. Да и сам труд 
на заводе молодым людям 
кажется неинтересным. По-
чему вы уверены, что у Се-
веродвинска есть перспек-
тивы? Что нужно и что уже 
сделано, чтобы город вновь 
стал привлекательным для 
иногородних специалистов 
и для самих жителей, мно-
гие из которых стремятся 
уехать? 

- Во-первых, Северо-
двинск единственный в Рос-
сии строит атомные подвод-
ные лодки. Амурский судо-
строительный завод вынуж-
ден прекратить работу с АПЛ, 
он теперь будет заниматься 

в основном строительством 
гражданских судов и корве-
тов.

Во-вторых, мы единствен-
ные в стране, кто может де-
лать нефтяные платформы. 
Первая морская стационар-
ная платформа «Приразлом-
ная» уже базируется на место-
рождении в Печорском море. 
Мечты о строительстве на 
Дальнем Востоке двух заво-
дов, специализирующихся на 
сооружении платформ, – для 
нас это еще один стимул для 
самосовершенствования. 

В-третьих, особое вни-
мание нашему городу уделя-
ет премьер-министр Влади-
мир ПУТИН. В ходе сентябрь-
ской межрегиональной кон-
ференции «Единой России» в 
Череповце он отдельно упо-
мянул Северодвинск, сказав, 
что здесь решаются важней-
шие государственные задачи, 
и решаются качественно.

- Но чтобы держать эту 
позицию, нужно иметь хо-
рошие кадры. Будут ли они 
взращены в связи с пертур-

Чтобы Север
Раньше в город 
корабелов 
приезжали в поисках 
лучшей жизни. 
Оборонные гиганты 
гарантированно 
обеспечивали 
персоналу достойную 
жизнь. Сегодня 
северодвинские 
верфи испытывают 
кадровый голод. Но 
ситуация изменится, 
уверен руководитель 
Северодвинского 
филиала 
САФУ Николай 
КАЛИСТРАТОВ, 
ранее возглавлявший 
«Севмаш» и 
«Звездочку». «Очень 
хочется, чтобы 
Северодвинск жил 
не хуже, например, 
французского 
Шербура или 
китайского Хулудао», - 
говорит Калистратов. 

Нина БОЙКО

журналист

БК

- Василий Викторович, можно 
ли назвать архангельский рынок 
риэлторских услуг цивилизован-
ным и насколько ему необходимо 
правовое регулирование?

- Рынок недвижимости в Архан-
гельской области можно назвать ци-
вилизованным с большой натяжкой. 
Это, впрочем, касается и других ре-
гионов страны. Дело в том, что с 2002 
года, когда было отменено лицензи-
рование, риэлторы, по сути, работают 
вне закона. Отсутствие всякой юриди-
ческой ответственности на рынке не-
движимости создает для  недобросо-
вестных участников большой соблазн 
кого-то обмануть. Поэтому очевидно, 
что регулировать отрасль необходимо, 
и, прежде всего, законодательно. 

Другой вопрос, что законопроект, 
предложенный Российской гильдией 
риэлторов, не отвечает потребностям 
региональных участников рынка. До-
кумент создавался под столицу. Имен-
но в Москве, в частности, предполага-
ется создание национального совета 
саморегулируемых организаций, обу-
чающих центров. По моему глубокому 
убеждению, деньги не должны утекать 
из регионов в столицу.

- Возможно ли создание доку-
мента, устраивающего всех участ-
ников рынка?

- Конечно, только идти такой закон 
должен «снизу». Но сейчас наше мне-
ние в Госдуме никто не услышит. Уча-

ствовать в законодательных процес-
сах и продвигать интересы региона на 
федеральном уровне архангельские 
компании могут, только объединив-
шись в саморегулируемую организа-
цию согласно 315 ФЗ. 

Сейчас в России действует два са-
морегулируемых сообщества. Первое 
добровольное СРО было в марте за-
регистрировано в Омске, в его со-
став входят 75 компаний. Вторая са-
морегулируемая организация риэл-
торов появилась несколько месяцев 
назад в Санкт-Петербурге, туда в на-
стоящее время вошли 25 организаций. 
Полагаю, скоро пойдет «цепная реак-
ция» и таких объединений станет на-
много больше.

В Архангельске есть площадка 
для создания СРО. В некоммерческое 
партнерство «Объединение риэлторов 
Архангельской области» уже входит 24 
компании. Осталось сломать ментали-
тет самих риэлторов, многие из кото-
рых, видя неудачный опыт строителей, 
опасаются саморегулирования.

- Вы указали на негативный 
опыт введения саморегулирования 
в строительной отрасли, как риэл-
торы намерены избежать повторе-
ния этих ошибок?

- Принципиальное отличие в том, 
что мы не ведем речь о создании обя-
зательной системы саморегулирова-
ния на рынке недвижимости. Созда-
вать СРО необходимо на доброволь-
ной основе. Только после того как на-
копится достаточный опыт работы, 
можно будет ставить вопрос об обя-
зательной системе. 

На самом деле и добровольные 
СРО смогут решить целый ряд ост-
рых проблем отрасли. Будут разра-
ботаны единые стандарты работы на 
региональном рынке недвижимости, 
создан наблюдательный совет, куда 
войдут депутаты, представители мэ-
рии города, страховые компании, и, 
конечно, решен вопрос с профессио-
нальной подготовкой кадров. Ситуа-
ция сегодня парадоксальна: десятки 
тысяч людей считают агентскую дея-
тельность своей профессией и посвя-
щают ей всю жизнь, а система специ-
ального образования при этом отсут-
ствует. Предполагается, что в Архан-
гельске на базе СРО будет органи-
зован специализированный учебный 
центр.

С появлением саморегулируемых 
организаций и у клиентов появит-
ся выбор: покупать жилье на «авось» 
или обратиться в компанию, которая 
способна защитить сделку от всевоз-
можных рисков. Клиенты получат до-
полнительные гарантии за счет того, 
что в добровольных СРО существуют 
компенсационный фонд и страхование 
профессиональной ответственности. 
К примеру, деятельность архангель-
ских риэлторов - членов СРО будет за-
страхована на 25 млн рублей. Это до-
вольно солидная сумма. 

Конечно, добровольное саморегу-
лирование не сможет полностью изба-
вить рынок от некачественных услуг – 
недобросовестные компании продол-
жат работать вне СРО. Но зато новая 
система даст ориентиры всем участ-
никам рынка, укажет на тех, кто готов 
работать честно и открыто. 

СРОчное предложение

В №37 от 10 октября 
2011 года «Бизнес-класс» 
опубликовал статью 
«Квартирный интерес» 
с мнениями участников 
рынка риэлторских 
услуг о готовящемся 
«профессиональном» 
законе. Продолжая начатую 
тему, экс-председатель НП 
«Объединение риэлторов 
Архангельской области», 
генеральный директор 
компании «Регион-С» 
Василий ЛЫТКИН отмечает, 
что в существующем виде 
закон, возможно, 
и отвечает интересам 
столичных компаний, 
но в регионах абсолютно 
не жизнеспособен. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист
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Персона
ратов о перспективе города корабелов

ловину  работают на произ-
водстве. Это отличная систе-
ма обучения. Ведь за четыре 
года бакалавриата люди по-
лучают общее технического 
образование, но конкрети-
ку им не дали. Строить под-
водную лодку или платформу 
с такими знаниями недопус-
тимо. Специалиста высшего 
класса для завода можно по-
лучить только на заводе. Он, 
конечно, должен иметь хоро-
шую теоретическую базу. Но 
настоящее осознание про-
фессии придет только после 
того, как человек поработает 
на производстве.

Я делю институты на два 
типа: проектные и техноло-
гические. Наш втуз техноло-
гический, он готовит произ-
водственников. И делать это 
надо по той системе, которая 
у нас есть. Почему мы сохра-
ним специалитет? САФУ это 
не только деньги, федераль-
ному вузу дано право самому 
разрабатывать учебные про-
граммы. У остальных они ти-
повые.

- А что ждет профучи-
лища и бывший Северо-
двинский филиал ПГУ?

- Глобальных изменений 
на данный момент не пред-
видится, кроме строитель-
ства жилья для педагогов и 
общежитий для иногород-
них студентов. На это преду-
смотрены деньги. Но они бу-
дут освоены, когда решится 
вопрос присоединения всех 
учреждений к САФУ. А сей-
час собираемся приобрести 
автобус, чтобы можно было 
учащихся вывозить в голов-
ной вуз, где читают лекции 
известные люди. Недавно 
там выступали Николай ЛА-
ВЕРОВ, Артур ЧИЛИНГАРОВ, 
Алексей КУДРИН, Алексей 
БАРИНОВ.

Наша задача сейчас - 
создать систему непрерыв-

ного комплексного профес-
сионального образования. 
Она уже действует в неко-
торых целевых городах, на-
пример в Набережных Чел-
нах. И такая практика полу-
чила одобрение Владимира 
Путина, о чем он заявил на 
съезде Союза машинострои-
телей в мае этого года.

- В чем заключается 
особенность этой систе-
мы?

- В Набережных Челнах 
ребенок поступает после 
школы в профессиональное 
техническое училище или 
колледж (очная, заочная, ве-
черняя формы обучения), да-
лее в технический институт - 
филиал Казанского техноло-
гического университета. По-
том все эти ученики прихо-
дят на «КамАЗ». Это корпо-
рация, которая является для 
города главной. Существу-
ет там и институт повышения 
квалификации, что гаранти-
рует возможности для посто-
янного саморазвития.

Наверное, это лучшая 
форма образования для та-
ких городов, где одно-два 
предприятия являются гра-
дообразующими. Подоб-
ную систему стремимся во-
плотить и в Северодвинске: 
САФУ свяжет воедино про-
фессиональные училища, 
колледжи и институты. 

- Работа по привлече-
нию федеральных денег 
на образование в Северо-
двинске кипит. Осталось 
замотивировать молодежь 
остаться в городе...

- Да, первое, что необ-
ходимо молодым специали-
стам, это жилье. Владимир 
Путин лично мне пообещал, 
что для них будем строить 
служебные квартиры. Бук-
суем, т.к. чиновники наверху 
не хотят выделять средства, 

но будем искать инвесторов, 
решать проблему. 

Хотя только жильем про-
блему не решить. Нужно ком-
плексно подходить к делу, 
развивая всю городскую 
инфраструктуру. В разных 
странах я прежде всего по-
сещал города, где строят 
подводные лодки. Так вот 
там жизнь значительно луч-
ше, ярче, интереснее, обес-
печеннее, чем в других горо-
дах, где нет подводного су-
достроения. Очень хочется, 
чтобы Северодвинск жил не 
хуже, например, француз-
ского Шербура или китай-
ского Хулудао.

- А что делать с тем, 
что многим труд на заво-
де не кажется привлека-
тельным?

- Тут работу нужно вес-
ти, начиная со школы. Счи-
таю, что профориентацией 
мы занимаемся мало, по-
этому кругом перегибы,  пе-
реизбыток то одних специ-
альностей, то других. В из-
лишке юристы, социологи, а 
инженеров не хватает, хотя 
эта профессия так ценится 
во всем мире. Ребенку, ко-
торый поступает в училище, 
особенно после 9-го класса, 
да и после 11-го, трудно оп-
ределиться с выбором. По-
могать в этом вопросе долж-
ны родители, преподаватели 
и производственники.

«Севмаш» создает в шко-
лах области специализиро-
ванные классы. Они уже дей-
ствуют в Карпогорах, Коно-
ше, Плесецке и Каргополе. 
Подросткам объясняют, что 
в Северодвинске их ждет 
достойная, довольно высо-
кооплачиваемая, сложная, 
иногда опасная, но интерес-
ная работа, которой многие 
люди гордятся. Таких проек-
тов, как «классы Севмаша», 
должно быть больше.

одвинск жил не хуже Шербура!

бациями при объединении 
северодвинских высших 
учебных заведений с Се-
верным арктическим фе-
деральным университе-
том?

- Федеральный универ-
ситет был создан для того, 
чтобы поддержать особо 
важные для государства 
направления образования, 
в том числе подготовку спе-
циалистов для работы в Арк-
тике. И вестись она будет на 
хорошем, современном ме-
ждународном уровне.

В Северодвинский фили-
ал САФУ уже вошли гумани-
тарный институт - бывший 
филиал Поморского госуни-
верситета, который более 
20 лет назад создала Тама-
ра РУМЯНЦЕВА, и техниче-
ский колледж, которому уже 
70 лет. В стадии включения 
в эту орбиту находятся ПУ 
№№ 1, 28 и 38 - те училища, 
которые готовят специали-
стов по судостроению. 

Но есть некоторые труд-
ности. Сегодня они заклю-

чаются в том, что Севмаш-
втуз относится к Санкт-Пе-
тербургскому морскому тех-
ническому университету. Он 
под САФУ отдавать свое бо-
гатство не хочет, а это сту-
денты, квалифицированный 
опытный преподавательский 
состав и здания, общая стои-
мость которых порядка 170 
миллионов рублей. Втуз на-
ходится не в лучшем состоя-
нии, в него надо вкладывать 
деньги. А их нет. Это признал 
и исполняющий обязанности 
ректора питерской корабел-
ки на последнем совещании 
в Москве. 

Думаю, ситуация будет 
решена «сверху». Против 
логики не поспоришь. Если 
правительство решило под-
держать подготовку кад-
ров для гражданского и во-
енного судостроения, а та-
ких специалистов готовит 
именно втуз, стоит принять 
помощь государства, в том 
числе серьезные федераль-
ные средства. 

Я как директор Северо-
двинского филиала САФУ, 
согласовав некоторые во-
просы с руководством Сев-
машвтуза, могу заверить, 
что в случае положитель-
ного решения название ме-
нять не будем, профессор-
ский состав останется преж-
ним, первое время не изме-
нится и структура. У инсти-
тута есть добрые традиции, 
их надо сохранить. Он вос-
питал многих успешных ру-
ководителей: Леонид СТРУ-
ГОВ, Владимир ПОСПЕЛОВ, 
Андрей ДЬЯЧКОВ, Эдуард 
БААЛЬ, Михаил БУДНИЧЕН-
КО, Алексей АЛСУФЬЕВ вы-
шли из его стен. 

- Как в этом контексте 
вы оцениваете болонскую 
систему высшего образо-
вания?

- Болонская система для 
Северодвинска не подходит. 
У нас будет сохранен спе-
циалитет и система «завод-
втуз», когда студенты поло-
вину времени учатся, а по-
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Решив организовать ох-
рану собственного бизнеса, 
любое предприятие сталки-
вается с проблемой выбора: 
создать собственную служ-
бу охраны или обратиться за 
помощью к специалистам – 
частным охранным пред-
приятиям или отделу вне-
ведомственной охраны МВД 
(подразделению полиции). 
Какой способ выбрать, каж-
дый решает сам. Однако при 
этом следует учитывать осо-
бенности налогообложения 
каждого из вариантов.

По общему правилу рас-
ходы на охрану относятся 
в состав прочих расходов, 
связанных с производст-
вом и реализацией, учиты-
ваемых для целей налогооб-
ложения прибыли. 

Согласно подпункту 6 
пункта 1 статьи 264 Нало-
гового кодекса налоговую 
базу можно уменьшить на 
суммы расходов на услуги 
по охране имущества, об-
служиванию охранной сиг-
нализации, расходы на при-
обретение услуг охранной 
деятельности, в том числе 
услуг, оказываемых вневе-
домственной охраной при 
органах внутренних дел РФ, 
приобретение услуг пожар-
ной охраны, обслуживание 
охранно-пожарной сигна-
лизации,  а также расходы 
на содержание собственной 
службы безопасности.

Казалось бы, возмож-
ность учета расходов на ох-
рану предусмотрена нало-
говым законодательством и 
никаких проблем возникать 
не должно. Однако для того 
чтобы все прошло «без суч-
ка без задоринки», все же 
нужно учитывать ряд осо-
бенностей.

САМИ С УСАМИ

Такой вариант, как орга-
низация собственной служ-
бы охраны, обычно подходит 
довольно крупным органи-
зациям, поскольку требует 
существенных затрат. 

Учреждать собственные 
службы безопасности име-
ют право любые компании 
независимо от их органи-
зационно-правовой формы. 
Такая возможность закреп-
лена Законом от 11 мар-
та 1992 г. № 2487-1 «О част-
ной детективной и охранной 
деятельности в Российской 

Федерации» (далее – Закон 
№ 2487-1).

Создание собственной 
службы безопасности про-
цесс не только дорогостоя-
щий, но и трудоемкий. У та-
кого подразделения должен 
быть собственный устав, со-
гласованный с местным от-
делением милиции. Только 
такие подразделения могут 
приобретать для своих со-
трудников оружие – естест-
венно, после получения со-
ответствующей лицензии 
в органах внутренних дел 
(ст. 12 Закона от 13 декаб-
ря 1996 № 150-ФЗ «Об ору-
жии»). Однако на практике 
обзавестись подобной ли-
цензией, по сути, невоз-
можно. 

Дело в том, что она вы-
дается лишь при наличии 
лицензии на ведение охран-
ной деятельности. В свою 
очередь в последней собст-
венным службам безопас-
ности организаций органы 
внутренних дел на местах 
зачастую отказывают, ссы-
лаясь на то, что они выда-
ются только специализиро-
ванным охранным предпри-
ятиям.

Именно отсу тствие у 
фирмы лицензии на веде-
ние охранной деятельно-
сти, а у охранников – удо-
стоверения личности част-
ного охранника и является 
основным аргументом нало-
говиков при признании рас-
ходов на создание службы 
безопасности необоснован-
ными. Однако, как указыва-
ют судьи, наличие подоб-
ной лицензии обязательно 
только для фирм, которые 
оказывают охранные услу-
ги на возмездной основе (ст. 
1, 11 и 14 Закона № 2487-1, 
постановление ФАС Мос-
ковского округа от 25 июня 
2004 г. № КА-А40/4223-04). 
Так что в большинстве слу-
чаев арбитры данные вы-
воды инспекторов не под-
держивают (постановление 
ФАС Центрального округа 
от 28 октября 2008 № А62-
1486/2007).

Если для сотрудников 
собственной службы безо-
пасности фирма приобрета-
ет спецодежду, то затраты 
на ее приобретение органи-
зация сможет учесть для це-
лей налогообложения при-
были. Так, имеется ряд су-

дебных решений, в которых 
судьи опровергли доводы 
налогового органа отно-
сительно невозможности 
включения указанных затрат 
в расчет налоговой базы по 
налогу на прибыль (поста-
новления ФАС Уральско-
го округа от 7 июня 2006 г. 
№ Ф09-4680/06-С7, от 17 ап-
реля 2006 г. № Ф09-1966/06-
С7, ФАС Центрального ок-
руга от 5 декабря 2005 г. 
№ А48-3757/05-8).

В одном случае судьи 
посчитали, что запрет на 
включение в состав расхо-
дов стоимости экипировки, 
который содержится в под-
пункте 6 пункта 1 статьи 264 
Налогового кодекса, не рас-
пространяется на собствен-
ные подразделения службы 
охраны, а кроме того, пере-
чень прочих расходов в це-
лях налогообложения при-
были является открытым 
(под. 49 п. 1 ст. 264 НК). 

В другом – что спец-
одежда для собственной 

службы безопасности, если 
ее выдача предусмотрена 
локальными актами органи-
зации, не может рассматри-
ваться как экипировка, ука-
занная в подпункте 6 пунк-
та 1 статьи 264 Кодекса, и 
ее стоимость налогопла-
тельщик вправе учесть при 
расчете налога на прибыль 
на основании подпункта 3 
пункта 1 статьи 254 НК.

А вот относительно уче-
та затрат на приобретение 
оружия для службы охра-
ны, если, конечно, удалось 
получить соответствую-
щую лицензию, существу-
ют два варианта учета: либо 
как материальные расходы, 
либо как расходы на приоб-
ретение амортизируемого 
имущества. Если стоимость 
единицы оружия превыша-
ет установленный пунктом 1 
статьи 256 Кодекса предел, 
то такое оружие признается 
амортизируемым имущест-
вом. В противном случае за-
траты на покупку списыва-

«БК» - бухгалтеру

Валерия ПОСТНОВА

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК

«Налоговые» расходы на
Безопасность: Собственная служба охраны или помощь специалистов?

Современные условия ведения бизнеса, 
конечно же, отличаются от тех, которыми 
славились лихие 90-е. Однако и сейчас 
вопросами безопасности имущества
и сотрудников пренебрегать не стоит. 
Не лишним будет узнать и позицию 
контролирующих органов по поводу 
возможности учета соответствующих 
затрат при налогообложении прибыли. 
При этом имеется ряд аргументов, 
которые развеют сомнения налоговиков 
в обоснованности расходов на охрану.

Îáÿçàòåëüíûì óñëîâèåì 
ïðèçíàíèÿ ðàñõîäîâ 

íà îêàçàíèå óñëóã ïî 
îõðàíå ÷àñòíûì îõðàííûì 
ïðåäïðèÿòèåì ÿâëÿåòñÿ íàëè÷èå 
ó íåãî ñîîòâåòñòâóþùåé 
ëèöåíçèè. Ìèíôèí ñ÷èòàåò, 
÷òî áåç íåå óìåíüøèòü 
íàëîãîîáëàãàåìóþ ïðèáûëü 
íà îõðàííûå ðàñõîäû íåëüçÿ.
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«БК» - бухгалтеру
ИФНС: «Прямая линия» по электронной отчётности

а охрану

ются в состав материальных 
расходов (письмо Минфина 
от 16 февраля 2005 г. № 03-
03-01-04/1/69).

ОХРАНА 
«СО СТОРОНЫ»

Полиция. Согласно ста-
тье 2 Закона от 7 февраля 
2011 г. № 3-ФЗ «О полиции» 
одним из направлений дея-
тельности полиции являет-
ся охрана имущества и объ-
ектов, в том числе на дого-
ворной основе. Положения 
данного закона действуют с 
1 марта 2011 года.

Иными словами, подраз-
делениям полиции переда-
ны функции, ранее осущест-
вляемые подразделениями 
специализированной вневе-
домственной охраны. На се-
годняшний день позиция на-
логовых органов относитель-
но признания расходов на 
оплату услуг полиции по ох-
ране имущества еще не сло-
жилась, однако представля-
ется, что мнение налогови-
ков, финансистов и судей по 
данному вопросу будет ос-
новываться на тех же прин-
ципах, что и в отношении за-
трат на оплату услуг вневе-
домственной охраны.

Поскольку оказание ус-
луг полиции осуществляется 
на договорной основе, к до-
говору, заключенному с на-
логоплательщиком, приме-
няются положения главы 39 
Гражданского кодекса «Воз-
мездное оказание услуг», а 
подразделение полиции в 
данном случае выступает как 
субъект гражданско-право-
вых отношений.

В отношении затрат на 
оплату услуг вневедомст-

венной охраны (а по анало-
гии и услуг полиции) налого-
вики придерживались мне-
ния, что если они соответ-
ствуют требованиям пункта 
1 статьи 252 Налогового ко-
декса, то их можно учитывать 
для целей налогообложения 
прибыли (письмо УФНС по г. 
Москве от 26 февраля 2009 
г. № 16-15/017006). Анало-
гичную точку зрения выска-
зывали и судьи (постановле-
ния ФАС Северо-Западного 
округа от 7 июля 2009 г. № 
А56-47238/2008, ФАС Ураль-
ского округа от 12 мая 2009 г. 
№ Ф09-2876/09-С3).

Ч а с т н ы е  о х р а н н ы е 
предприятия. ЧОПы осу-
ществляют свою деятель-
ность на основании Зако-
на № 2487-1. Обязательным 
условием признания рас-
ходов на оказание услуг по 
охране частным охранным 
предприятием является на-
личие у него соответствую-
щей лицензии. Минфин счи-
тает, что без нее уменьшить 
налогооблагаемую прибыль 
на охранные расходы нель-
зя (письмо от 6 октября 2009 
г. № 03-03-06/2/188). Между 
тем есть примеры судебных 
решений, где арбитры при-
держиваются прямо проти-
воположного мнения (поста-
новления ФАС Северо-За-
падного округа от 10 авгу-
ста 2007 г. № А42-3793/2006, 
от 1 декабря 2006 г. № А53-
1227/2006/2).

Оказание услуг част-
ным охранным предпри-
ятием также осуществляет-
ся на основании договора о 
возмездном оказании услуг. 
Соответственно, налогопла-
тельщику следует обратить 
внимание на его оформле-
ние. 

К примеру, в договоре 
обязательно должна содер-
жаться информация о дого-
варивающихся сторонах (в 
том числе и номер лицензии 
ЧОПа), об охраняемом иму-
ществе, о мерах ответствен-
ности сторон, а также даты 
заключения договора. Кроме 
того, должен быть оформлен 
акт приема-передачи под 
охрану имущества, где сле-
дует указать адрес его мес-
та нахождения (постановле-
ние ФАС Московского окру-
га от 23 апреля 2009 г. № КА-
А40/3582-09).

Зачастую налоговые ор-
ганы стремятся признать не-
обоснованными расходы на 
охрану жизни руководства и 
сотрудников. Однако следует 
отметить, что позиция нало-
говиков по данному вопросу 
весьма сомнительна.

Во-первых, Минфин при-
держивается мнения, что за-
траты на персональную охра-
ну сотрудников, в том числе 
иностранных специалистов, 
можно отразить в составе 
расходов по налогу на при-
быль (письмо от 8 мая 2007 
г. № 03-03-06/1/269). Во-вто-
рых, данный подход поддер-
живается судьями (постанов-
ление ФАС Северо-Западно-
го округа от 19 июля 2007 г. 
№ А56-35010/2006).

- Какова процедура подключе-
ния к системе электронного доку-
ментооборота?  

- Для начала необходимо выбрать 
оператора связи и заключить с ним до-
говор. Оператор установит специаль-
ное программное обеспечение, пере-
даст изготовленный сертификат ключа 
электронно-цифровой подписи, прове-
дет инструктаж. Сейчас на территории 
Архангельской области и НАО работают 
10 операторов связи, пять из них пре-
доставляют услуги в Архангельске.

- Если отчетность отправляется 
через Интернет, чем подтвержда-
ется дата и перечень направленных 
документов? 

- Дата отправки документов поль-
зователем, время приема в контро-
лирующем органе, перечень пере-
даваемой информации фиксируются 
программно и подтверждаются элек-
тронными квитанциями и уведомле-
ниями. Документы заверяются элек-
тронно-цифровой подписью, имеют 
юридическую силу, подлежат хране-
нию в хранилище юридически значи-
мых документов. 

- Можно ли отправлять декла-
рации через уполномоченную бух-
галтерию на основании доверен-
ности? 

- Налогоплательщик может участ-
вовать в отношениях, регулируемых 
законодательством о налогах и сбо-
рах, через законного или уполномо-
ченного представителя. При этом пол-
номочия представителя должны быть 
документально подтверждены. 

Гражданским кодексом РФ (ста-
тьи 185,186) установлено, что доверен-
ность от имени юридического лица вы-
дается за подписью его руководите-
ля или иного лица, уполномоченного 

на это его учредительными докумен-
тами, с приложением печати этой ор-
ганизации.

При представлении налоговой от-
четности к доверенности, оформлен-
ной индивидуальным предпринимате-
лем, предъявляются аналогичные тре-
бования. При отсутствии у предприни-
мателя печати доверенность необхо-
димо заверить нотариально.

- Достаточна ли защищена ин-
формация, передаваемая по кана-
лам связи?

- При передаче бухгалтерской и на-
логовой отчетности в налоговые орга-
ны в электронном виде по телекомму-
никационным каналам связи применя-
ются средства криптографической за-
щиты информации. Это комплекс ап-
паратно-программных средств (шиф-
рование и электронная цифровая под-
пись), обеспечивающих защиту инфор-
мации в соответствии с утвержденны-
ми стандартами и соответствующим 
образом сертифицированных.

Применяемые средства шифрова-
ния аналогичны используемым в сило-
вых ведомствах, системах дипломати-
ческой связи, банковских системах и 
т.д. Сведения полностью защищены.

- Какие документы можно на-
править по каналам связи, кроме 
бухгалтерской и налоговой отчет-
ности?

- В электронном виде можно пере-
давать сообщения об открытии или за-
крытии счетов, об участии в россий-
ских и иностранных организациях, о 
реорганизации и ликвидации юриди-
ческих лиц, об обособленных подраз-
делениях организаций и изменениях 
сведений о них. Кроме того, Налого-
вым кодексом оговорена возможность 
передачи по каналам связи заявления 

о постановке на учет (снятии с учета) в 
налоговом органе, уведомления о вы-
боре налогового органа для постанов-
ки на учет организации по месту на-
хождения одного из ее обособленных 
подразделений, документов, требуе-
мых налоговыми органами при прове-
дении налоговой проверки.

Кроме электронного документо-
оборота с территориальными орга-
нами Федеральной налоговой служ-
бы, операторы связи предлагают ана-
логичное взаимодействие и с други-
ми органами – внебюджетными фон-
дами по представлению отчетности 
и сведений о персонифицированном 
учете, направление информации в ор-
ганы статистики. Перечень государст-
венных органов, участвующих в элек-
тронном документообороте, постоян-
но расширяется.

- Какие услуги может получать 
в электронном виде физическое 
лицо?

- Через интернет-сайт Федераль-
ной налоговой службы и сайты управ-
лений в субъектах РФ можно получить 
ряд электронных услуг. В частности, 
работает сервис «Узнай свою задол-
женность». В случае наличия таковой, 
можно сформировать платежный до-
кумент для ее оплаты. 

Через Интернет можно узнать адрес 
своей налоговой инспекции, направить 
туда обращение, подать заявление о 
присвоении ИНН или узнать уже присво-
енный идентификационный номер. Пе-
речень сервисов постоянно расширяет-
ся. Например, на сайте УФНС России по 
Архангельской области и НАО  www.r29.
nalog.ru действуют два новых сервиса: 
«Налоговый калькулятор» и «Камераль-
ная проверка деклараций по форме 3-
НДФЛ», которые уже вызвали большой 
интерес пользователей.

Налоговая online

Как подключиться 
к системе электронного 
документооборота? 
Какие преимущества 
получает налогоплательщик, 
передавая отчетность по 
каналам связи? Какие услуги 
можно получить с помощью 
интернет-сервисов? На эти 
и другие актуальные вопросы 
читателей «БК» на сайте 
газеты  отвечал заместитель 
начальника ИФНС России 
по г. Архангельску, 
советник государственной 
гражданской службы 
Российской Федерации 
I класса Вячеслав ЕЛИСЕЕВ. 

Получите новый полис ■
С 1 ноября страховая медицинская организация 

ОАО «РОСНО-МС» приостанавливает свою деятель-
ность в Архангельской области по обязательному ме-
дицинскому страхованию. Медицинские полисы «РОС-
НО-МС» имеют 170 тысяч человек.

Как сообщили в Архангельском областном фонде обя-
зательного медицинского страхования, до конца года ме-
дицинская помощь по страховым полисам  будет оказы-
ваться в полной мере. Заявление о выборе другой компа-
нии, предлагающей услуги по обязательному медицинско-
му страхованию, работающим и неработающим гражданам 
следует подать до 1 января 2012 года. 

Сегодня в Архангельской области работают три страхо-
вые медицинские организации: 

ООО «РГС-Медицина»-«Росгосстрах-Архангельск-Меди-
цина», Архангельский филиал ОАО СМО «Сибирь» и Архан-
гельский филиал ОАО «Страховая компания СОГАЗ-Мед». 

Информацию об адресах и телефонах компаний мож-
но найти на сайте Архангельского областного фонда ОМС 
www.arhofoms.ru.

Переходим на «упрощёнку» ■
До 30 ноября необходимо подать заявление в на-

логовую о переходе с 1 января 2012 года на на упро-
щенную систему налогообложения.

Инспекция ФНС России по г. Архангельску  обращает 
внимание налогоплательщиков на основные моменты пе-
рехода на УСН.

Упрощенную систему налогообложения могут приме-
нять организации и индивидуальные предприниматели, 
средняя численность работников которых не превышает 100 
человек, остаточная стоимость основных средств и немате-
риальных активов организации не превышает 100 млн руб-
лей, а доля участия других организаций – не более 25%. 

Организации вправе перейти на УСН с 1 января 2012 
года, если доходы за девять месяцев 2011 года не превы-
сили 45 млн рублей.

Налоговым кодексом определены категории налого-
плательщиков, не имеющих права применять УСН. В част-
ности, к ним относятся организации, имеющие филиалы и 
(или) представительства; казенные и бюджетные учрежде-
ния; иностранные организации; банки; страховщики.

Страхование Памятка
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Политика
Чужой кошелек: ЦИК обнародовал информацию о дохВизит: Архангельск посетил лидер ЛДПР

Недовольный тем, что перед собравши-
мися захлопнули двери, Дмитрий Гусаков 
устроил небольшое выступление в холле 
университета, полное негодования и крити-
ки в адрес регионального отделения ЛДПР и 
его руководства. Советник по культуре ска-
зал, что Жириновского знает 20 лет, уважает 
и не понимает, почему с ним и другими при-
сутствующими так поступили. «Мы все для 
них «безличности», - заявил Дмитрий Гуса-
ков. Позже его забрали полицейские.

«Все места в помещении действитель-
но были заняты. Мы брали на себя обяза-
тельства перед СГМУ по соблюдению мер 
безопасности, - сказала руководитель ре-
гионального отделения ЛДПР Ирина ЧИР-
КОВА. - Мне известно и о том, что на встре-
чу не удалось попасть некоторым журнали-
стам. Необходимо было позвонить мне и ре-
шить вопрос. Охрана немного переусерд-
ствовала». 

По словам Ирины Чирковой, глава Со-
ловков Алексей Ефипов, который, кстати, 
является членом ЛДПР, не попал в зал по-
тому, что его не было в списках — он не со-
общал, что придет. «Что касается Дмитрия 
Гусакова, то этот человек исключен из пар-
тии еще в январе 2010 года, он провокатор 
и на встречу с Владимиром Вольфовичем 
его не пустили бы в любом случае», - пояс-
нила Ирина Чиркова. 

Напомним, экс-депутат Госдумы от ЛДПР 
Дмитрий Гусаков получил три года условно 
за  попытку дискредитации депутата Архан-
гельской городской Думы Олега ЧЕРНЕНКО 
и устранения его как возможного кандида-
та на пост координатора Архангельского от-
деления ЛДПР. Как позже установит след-
ствие, Гусаков уговорил своего знакомого 
подложить гашиш в рабочий кабинет Чер-
ненко и используемую им автомашину. 

Кстати, за день до приезда Жиринов-
ского в Архангельск, ночью 25 октября, не-
известные подожги джип Олега Черненко 
Toyota Landcruiser 2008 года выпуска. Как 
сообщили в   пресс-службе регионального 
МЧС, сомнений в том, что имел место умы-
сел, не возникает: несколько очагов возго-
рания, оплавленная емкость со следами го-
рючего, найденная на месте. Однако авто-
мобиль, несмотря на повреждения перед-
ней части капота, подлежит восстановле-

нию: пламя не успело пробраться внутрь са-
лона и моторного отсека.

«Это уже не первая неприятность, с кото-
рой пришлось столкнуться Олегу Черненко. 
Сначала эта попытка подбросить наркотики, 
потом его записали в Народный фронт, от-
крыли порносайт от его имени, теперь вот 
поджог. Мне кажется, все это следствие 
одних умственных усилий, - сказала Ири-
на Чиркова. - На доме, рядом с которым на-
ходился автомобиль, установлена камера 
видеонаблюдения.  Может ли она помочь 
следствию, покажет время, идет рассле-
дование. Не  сомневаюсь, что поджог свя-
зан с деятельностью Черненко, в том чис-
ле партийной». 

На публичной встрече с Жириновским 
особенности местной политики не обсуж-
дали. Владимир Вольфович свое выступ-
ление построил на метафорах медицинской 
тематики. 

«Коррупция – это как рак крови, а госу-
дарство - как организм человека. Мы бес-
сильны и заменить кровь пока ничем не мо-
жем, поэтому она разрушает наше государ-
ство», - заметил лидер либерал-демокра-
тов. 

О необходимых мерах по лечению всех 
болячек общества Жириновский говорил 
красноречиво и открыто. Ключевой темой 
выступления стал «русский вопрос». По 
мнению Жириновского, опираться в сво-
ей политике государство должно именно 
на русских, создавая из них центр управ-
ления.  

Был подготовлен и ящик для вопросов 
аудитории, на некоторые Владимир Воль-
фович ответил прямо в зале. Известный в 
Архангельске ДРЕВАРХ предложил Жири-
новскому посадить дерево. На предложе-
ние лидер ЛДПР отреагировал положитель-
но и поручил заняться этим вопросом ре-
гиональному отделению партии. Еще он за-
метил, что в регионе, где добывают алмазы, 
лес и нефть, население живет не лучшим об-
разом. «Необходимо развивать деревянное 
домостроение, а народ будет жить лучше, 
только если заявит о проблемах открыто и 
не будет ничего бояться», - сказал Влади-
мир Жириновский. 

Лидер ЛДПР заявил, что считает севе-
рян честными и порядочными людьми, ко-
торые много работают. А вот в Сочи «живут 
негодяи, которые наворовали по всей стра-
не», купили там дома и «греются по полго-
да на пляже». 

Закрытые двери

Актовый зал СГМУ не вместил всех желающих попасть 
на встречу с Владимиром ЖИРИНОВСКИМ. За бортом 
остались студенты и пенсионеры. Не допустили к лидеру 
ЛДПР главу Соловков Алексея ЕФИПОВА и Дмитрия ГУСАКОВА, 
который  представился советником мэра Архангельска 
по вопросам культуры. 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

ПЕРВЫЕ РЯДЫ
Долю в доходах Игоря Ко-

шина  составили «дивиденды, 
проценты, продажа имущест-
ва» и выплаты по месту рабо-
ту. Несмотря на высокий до-
ход, ненецкий кандидат небо-
гат на недвижимость (только 
квартира в НАО). Зато Кошин 
занимает еще одну первую 
строчку среди кандидатов-ак-
ционеров: ему принадлежат 
акции ОАО «Интер РАО ЕЭС» 
на сумму 64,5 млн рублей.

На втором месте в спи-
ске кандидатов – тоже член 
«Единой России», экс-дирек-
тор «Севмаша» Николай КА-
ЛИСТРАТОВ. Он заработал 12 
млн рублей. Видный оборон-
щик владеет двумя квартира-
ми в Москве, двумя квартира-
ми в Архангельской области 
и одной квартирой в Псков-
ской области. Также у Кали-
стратова есть несколько зе-
мельных участков в разных 
регионах России.

На третьем месте – лидер 
Архангельского регионально-
го отделения «Справедливой 

России» Ольга ЕПИФАНОВА. 
Ее доход в 6,7 млн рублей вы-
глядит несколько скромнее. 
Епифановой принадлежит 
несколько фирм, в их числе 
ООО «Шик», ООО «Шик Плюс», 
ООО «Шик проф», ООО «Ком-
пания «Шик», ООО «Супер-
маг», а также Рыбопромыш-

ленная компания. Ольга Епи-
фанова владеет четырьмя до-
мами в Архангельской облас-
ти, площадь самого большо-
го составляет 308 квадратных 
метров, самого маленького - 
22. Также у лидера списка СР 
есть две квартиры, одна их 
них в Московской области. 
Автомобиль у Ольги Епифа-
новой относительно доходов 
скромный, марки Hyndai.

Немного отстает от Оль-
ги Епифановой третий номер 
в списке ЕР Константин ДО-
БРЫНИН. Он заработал чуть 
больше 6 млн рублей. «Фрон-
товику» (Добрынин попал 
в список партии власти че-
рез праймериз) принадле-
жат фирмы (или доли в них) 
с экзотическими названия-
ми - ООО «Пэн энд Пэйпер», 
ООО «Писарева, 3а», ООО 
«Пэн энд Пейпер Лигал Ас-
систэнс». Судя по переводу 
с английского, эти компании 
связаны с бумажным произ-
водством, однако логика не 
позволяет понять, чем же за-
нимается компания ООО «Пи-
сарева, 3а».

Константин Добрынин 
занимает первую строчку в 
рейтинге самых «упакован-

ных» автолюбителей среди 
кандидатов. Ему принадле-
жат дорогие Range Rover и 
Volvo S80 2010 года выпус-
ка, более скромная Volvo S 
60 2004 года, а также гидро-
цикл Yamaha. Недвижимость 
Константина Добрынина вы-
дает его питерское происхо-

ждение – у кандидата есть 
две квартиры, обе – в Север-
ной столице, там же находят-
ся земельные участки.

РАВЕНСТВО И БРАТСТВО
Федеральные политики, 

возглавляющие тройки «Еди-
ной России», от самых бога-
тых кандидатов сильно отста-
ют. Их доходы примерно оди-
наковы — около двух миллио-
нов рублей. Первый номер в 
списке партии власти Вла-
димир ПЕХТИН заработал 2,1 
млн, вторая у единороссов 
Елена ВТОРЫГИНА — 1,9 млн. 
Глава списка КПРФ Андрей 
АНДРЕЕВ — 2 млн. Видимо, в 
этих пределах и зарабатыва-
ют депутаты Госдумы. Нетруд-
но подсчитать, что народные 
избранники получают в месяц 
около 200 тысяч рублей.

Имуществом лидеры спи-
сков не очень богаты. У Вла-
димира Пехтина квартира в 
Ленинградской области да 
старенький внедорожник 
«Тойота Ленд-Крузер» 1996 
года выпуска. Парламента-
рий бережно хранит снего-
ход «Буран» 86 года. 

У Елены Вторыгиной — 
две квартиры и земельный 
участок в Архангельской об-
ласти, есть и авто - «Форд 
Мондео» 2011 года. Анд-
рей Андреев недвижимости 
пока не нажил, но автомобиль 
у него самый дорогой из всех 
лидеров троек — новый крос-
совер VOLVO XC-90.

Скромно на этом фоне 
выглядит лидер списка ЛДПР 
Ирина ЧИРКОВА, ее доход 
подбирается к миллиону 
рублей, а ездит она на «Той-
оте Рав-4». 

Примерно такой же доход 
у второго номера в списке 
КПРФ, руководителя обкома 
КПРФ Александра НОВИКО-
ВА. Доход регионального пар-
ламентария в два раза мень-
ше, чем у его федерального 
коллеги Андрея Андреева. 
Помимо прочего, Александр 
Новиков владеет 25% доли в 
ООО «Архвтормет», 40% доли 
в ООО «Поморская правда», 
10% доли участия в Товари-
ществе с ограниченной от-
ветственностью «Согра».

Списки без крайнос

Большинство партий, 
борющихся за 
думские кресла, 
представили 
декларации 
о доходах своих 
кандидатов. Самый 
богатый человек 
среди партийных 
кандидатов вполне 
предсказуемо 
оказался 
единороссом, 
однако его фамилия 
находится на пятом, 
непроходном месте 
списка ЕР. 
Спикер окружного 
Собрания НАО 
Игорь КОШИН за год 
заработал больше 
13 млн рублей.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

ÊÎÍÒÅÊÑÒ

Ïî ñðàâíåíèþ ñ íåêîòîðûìè äðóãèìè 
ðåãèîíàìè àðõàíãåëüñêèå êàíäèäàòû 
âûãëÿäÿò î÷åíü ñðåäíå. Íå ìîæåì 
ìû ïîõâàñòàòüñÿ ìèëëèàðäåðàìè. 
Ìèíîâàë ñòîðîíîé è äðóãîé ïîëþñ 
— ìàññîâîå íàëè÷èå êàíäèäàòîâ 
áåç êîëà, äâîðà è êîïåéêè äîõîäà, 
õîòÿ â íåêîòîðûõ ðåãèîíàõ 
òàêîâûå âñòðå÷àþòñÿ â îáèëèè. 
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168 работ разных направ-
лений пришлось оценить 
жюри конкурса «[СО]тво-
рение Ломоносова»: живо-
пись, графика, декоративно-
прикладное и компьютерное 
творчество, видео- и анима-
ционные ролики. Свои про-
изведения на оценку присла-
ли школьники – самая боль-
шая доля участников, сту-
денты, преподаватели, жур-
налисты и даже профессио-
нальные художники.

Ломоносов для творче-
ства - фигура ответствен-
ная, на самом деле сложно 
взглянуть на нее по-ново-
му, не опошлив образа зем-
ляка.

Школьница Юля ФИ-
ЛИППОВА, просмотрев не 
одно изображение ученого, 
поняла, что  для нее Михай-
ло – мудрый астроном. «На 
моем рисунке он смотрит в 
телескоп, – объясняет юная 

художница, - рассматривая 
звезды, он словно загляды-
вает в будущее». Работа за-
няла первое место. 

Нестандартность изо-
бражения - основной кри-
терий оценки жюри. По мне-
нию организаторов конкур-
са, к сожалению, большин-
ство работ похожи друг на 
друга. 

Заслуженный худож-
ник России, член жюри 
Дмитрий ТРУБИН уверен: 
зря Ломоносова до сих пор 
рисуют слащавым и белоку-
рым -  жаль, никто не видит в 
земляке брутального север-
ного мужика. 

«Зачем идеализировать 
Ломоносова? Он был ги-
пертоником, крупного те-
лосложения. Любил выпить 
- не без пороков человек. Со 
своими проблемами. Его об-
раз требует нового прочте-
ния. Мне тоже довелось изо-
бражать великого ученого, 
не в рамках этого конкурса,  
и для портрета я выбрал чет-
кие прямые линии, что мно-

гих шокировало», - рассуж-
дает Дмитрий Трубин. 

Студент Архангельско-
го торгово-экономическо-
го колледжа Павел ЛЫКОВ 
в Ломоносове брутально-
сти не узрел, наоборот, в 
своем компьютерном кол-
лаже изобразил северного 
гения в костюме лондонско-
го денди. Молодому челове-
ку кажется, что Ломоносов – 
человек высочайшей культу-
ры и тонких манер, в первую 
очередь – джентльмен. 

А на рисунке пятилет-
ней Таисии СКРЯБЦЕВОЙ, 
самой юной участницы, Ло-
моносова вовсе нет. Только 
следы ходока. Работа, вы-
полненная гуашью, называ-
ется «Начало пути». На ней 
девочка под руководством 
своего преподавателя из ху-
дожественной студии изо-
бразила заснеженное село 
Холмогоры: ту самую доро-
гу, по которой светило нау-
ки отправился пешком в Мо-
скву. Картина получила приз 
зрительских симпатий.
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Афиша
Реклама

1 НОЯБРЯ (вт) в 18.30, Камерный зал
Вечер органной музыки «ORGEL ROCKT» 

В рамках Дней Германии в Архангельске
При поддержке Генерального консульства Германии в 
Санкт-Петербурге  Патрик ГЛЕЗЕР (орган, Германия).

В программе: классические роковые композиции 
и музыка из кинофильмов в форме импровизации 

на органе.

6 НОЯБРЯ (вс) в 16.00, Камерный зал
Уникальный элитарный проект  «IN-TEMPORALIS»

Соединение мировой классики с древними и 
современными ритмами.

Полина ФРАДКИНА (фортепиано, Санкт-Петербург) 
и Йоель ГОНСАЛЕС (перкуссия, Куба)

В программе: И.С. Бах, Э. Григ, Дж. Россини, М. Равель, 
М. Мусоргский, С. Прокофьев, М. де Фалья, 

Л. ван Бетховен, Й. Гонсалес

12 НОЯБРЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
«ЗОЛОТАЯ КЛАССИКА»

Лауреат более 15 международных конкурсов 
Андрей БАРАНОВ 

(скрипка Гварнери, Швейцария – Россия)
Артист гос. квартета им. Д. Шостаковича, 

лауреат международных  конкурсов 
Федор БЕЛУГИН (альт, Москва)

Лауреат международных конкурсов 
Александр ОСМИНИН (фортепиано, Москва)
В программе: Моцарт, Григ, Брамс, Сарасате

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн. – пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)

одах кандидатов Ломоносов: На конкурсе искали новые образы

стей
У депутата областного Со-

брания от КПРФ Надежды ВИ-
НОГРАДОВОЙ доход выше — 
3,2 млн рублей, но она расска-
зала, что получает его не только 
на службе (ЗАО «Архангельский 
железнодорожный коммерче-
ский банк»), а и за счет дивиден-
дов и процентов от инвестиро-
вания капитала. В инвестици-
онном портфеле депутата в ос-
новном акции энергетических 
компаний. 

Третий номер в списке ЛДПР 
депутат ненецкого заксобрания 
Алексей СОЧНЕВ заработал 2,6 
млн рублей.

Юрий ШАРОВ, который на-
ходится в списках «Справед-
ливой России», за год ничего 
не заработал. Больше людей с 
нулевым доходом среди канди-
датов нет.

Четвертый в региональной 
группе партии «Правое дело» от 
Республики Коми, Архангель-
ской области и Ненецкого АО  
Илья АЗОВСКИЙ указал годо-
вой доход в размере 370 тысяч 
рублей, а недвижимость глав-
ного редактора газеты «Прав-
да Северо-Запада» представ-
лена скромной квартирой в 24 
квадратных метра.

ТВЕРДЫЕ СЕРЕДНЯЧКИ
По сравнению с некоторы-

ми другими регионами архан-
гельские списки выглядят очень 
средне. Не можем мы похва-
статься миллиардерами, как, на-
пример, Тульская область, где от 
ЕР баллотируется Николай ЗУ-
БИЦКИЙ с 1,9 млрд рублей годо-
вого дохода. Среди авто канди-
датов нет «бентли», «майбахов» и 
«ламборджини» - дорогими ино-
марками опять-таки отличились 
единороссы. Недвижимости за 
рубежом у местных партийцев 
тоже не обнаружилось. 

Миновал стороной регион и 
другой полюс — массовое нали-
чие кандидатов без кола, двора 
и копейки дохода, хотя в некото-
рых регионах таковые встреча-
ются в обилии. Особенно много 
бессребреников в рядах ЛДПР и 
«Справедливой России».

Впрочем, декларации о до-
ходах - лишь вершина айсбер-
га реального имущества чинов-
ников и депутатов. Подводную 
часть пока никто не видел.

Северный мужик 
или джентльмен?
Круглые щеки, белые 
завитки волос - 
таким увековечили 
Ломоносова его 
современники. 
К 300-летию ученого 
мало что изменилось: 
архангельские 
дизайнеры 
не нашли новых 
прочтений образа 
и для юбилейной 
символики снова 
предложили 
«пухлое лицо 
в парике». 
На это 
с негодованием 
отреагировала 
культурная 
общественность. 
Тогда найти новые 
интерпретации 
персонажа решили 
на конкурсе.  

Ноутбук достался победительнице 
конкурса Юлии Филипповой из Коноши. 
На рисунке Ломоносов смотрит в 
телескоп. Рассматривая звезды, он 
словно заглядывает в будущее. 

Художник Дмитрий Трубин объяснил 
выбор жюри: «Мы старались оценить 
новый взгляд на образ Ломоносова. 
Слащавый, круглолицый лик в буклях 
несколько устарел».

Елена ИОНАЙТИС

журналист
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ОВЕН. После на-
пряженных дискус-
сий в поиске реше-

ния деловых и финансовых 
проблем у вас наступает 
пора решительных действий. 
Они могут привести, в част-
ности, к выплате долга, дав-
но висевшего на вас тяжким 
бременем. Будучи настро-
енным на дерзкие сверше-
ния, вы увидите новые пути 
в достижении задуманного.

ТЕЛЕЦ. Ваши уве-
ренность в своих си-
лах и решимость по-

следовательно добиваться 
своих целей помогут осу-
ществить планы в работе, 
финансовых делах и даже 
на личном фронте. В этой 
миссии вам поспособству-
ет жизненно важная инфор-
мация, которая поступит из 
совершенно неожиданного 
источника. Не следует так-
же забывать об умении 
прощать.

БЛИЗНЕЦЫ. Буду-
щая неделя сулит вам 
удачу в новом пред-

приятии. Важным подспорь-
ем в этом могут стать неожи-
данные письмо или телефон-
ный разговор. В нынешней 
ситуации важно также взять 
на себя роль лидера, что по-
зволит избежать некоторых 
подводных камней в отноше-
ниях с коллегами.

РАК. Вам рекомен-
дуется полагаться 
не на волю случая, а 

лишь на собственные навы-
ки и творческие идеи. При 
этом ограничивать свои по-
рывы не стоит. Свежие им-
пульсы, которые будет рас-
пространять ваша персона, 
с большой вероятностью по-
могут привести в движение 
залежалые проекты.

ЛЕВ. На предстоя-
щей неделе вы про-
будитесь от мечта-

ний и размышлений о давно 
назревших переменах. Сба-
лансированный подход к си-
туации поможет претворить 
в жизнь многое из того, что 
занимало ваши мысли. Се-
мидневка обещает и встре-
чи, благотворные для разви-
тия вашего бизнеса.

ДЕВА. Удача на де-
ловом фронте благо-
приятно отразится 

на ваших способностях до-
биваться своей выгоды по 
максимуму. Вместе с тем не 
поддавайтесь на провока-
ции окружающих и не реаги-
руйте на слухи. Найти об-
щий язык с партнерами по 
бизнесу поможет позитив-
ный настрой.

ВЕСЫ. Предстоя-
щая неделя обещает 
вам заметный при-

лив энергии, которая позво-
лит получить значительное 
преимущество в борьбе с 
конкурентами. Сосредото-
чившись на поставленных 
целях, вы сможете добиться 
настоящего прорыва. Часть 
сил можно потратить и на то, 
чтобы провести ряд содер-
жательных бесед с партне-
рами и подчиненными.

СКОРПИОН. Вам 
не стоит опасаться 
принятия судьбо-

носных решений на основе 
своих убеждений. Удача бу-
дет сопутствовать в боль-
шинстве начинаний - глав-
ное выбрать достаточно ам-
бициозный проект, реализа-

ции которого можно будет 
посвятить время и силы.

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
предстоит сделать 
непростой выбор в 

профессиональной области. 
Придется заключать союзы 
с новыми партнерами, отра-
жать нападения старых кон-
курентов и постараться за-
нять такую позицию в отно-
шениях с инвесторами, ко-
торая сохранит их интерес к 
вашему проекту.

КОЗЕРОГ. Ваши 
старые и давно уже 
не напоминавшие о 

себе связи с давними парт-
нерами могут оказаться как 
нельзя кстати. Фактически 
они заложат основу той уда-
чи, которая может приобре-
сти вполне осязаемые раз-
меры. Только не стоит эле-
мент везения эксплуатиро-
вать на полную катушку.

ВОДОЛЕЙ. Плоды 
долгих стараний и 
пока еще не реали-

зованных амбиций могут со-
зреть внезапно, причем мо-
мент для этого может ока-
заться самым что ни на есть 
подходящим. Велика веро-
ятность нежданных приклю-
чений, впрочем, их характер 
будет таков, что беспокоить-
ся о финале не стоит.

РЫБЫ. У вас мо-
гут проявиться весь-
ма разносторонние 

способности, в том числе и 
те, о которых ранее никто не 
подозревал. Скрытые талан-
ты есть у каждого, однако 
условия для их проявления 
в о з н и к а ю т  д а л е ко  н е 
всегда.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 31.10-6.11
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